

TRABAJADORES

Año 67 de la Revolución
Edición única. Cierre 7:00 p.m.

ÓRGANO DE LA CENTRAL DE TRABAJADORES DE CUBA

Precio 1.00 peso | ISSN-0864-0432
Año LV No. 13



| foto: Joaquín Hernández Mena

Te convido a
CREERME

Faltan **31** días 

EL APUNTE

Futuro

No hay obra revolucionaria que no cuente con su impronta. Es imposible hablar de economía, política y sociedad, al menos en Cuba, sin escuchar sus voces y sentir sus aportes. Con la alegría natural nos contagian. Con el trabajo creador nos motivan. Nos convidan a creerles cuando dicen futuro.

La juventud que crece en el taller de la fábrica, en la complejidad de los hospitales, en el surco de papas bajo el sol, en las aulas donde respiran aprendizaje y también enseñan, en los escenarios deportivos nacionales e internacionales, en los laboratorios de ciencia, en los comercios, puertos y en miles de centros productivos más, no es perfecta. Pero es nuestra juventud. Con la que hemos llegado hasta aquí y seguiremos construyendo un mejor país.

Han sido ellos de los más impactados por la crisis económica actual que vivimos y las mejores explicaciones sobre la sociedad próspera y sostenible a la que aspiramos no la pueden encontrar en los libros o discursos, sino en la participación consciente, aportadora y rebelde, cual legado de sus padres y de una historia en la que también mandaron los jóvenes.

Imposible dejar de felicitar a su organización de vanguardia, la Unión de Jóvenes Comunistas, que este 4 de abril no anda con velitas ni cake por doquier, sino solo pidiendo qué más podemos hacer por Cuba, cómo aprendemos más de nuestra historia y cuál es la próxima tarea a cumplir, como antes fue la alfabetización, los contingentes pedagógicos y médicos, las microbrigadas, las misiones internacionalistas o las movilizaciones agrícolas, por recordar algunas.

Envueltos en su campaña Siempre Joven, serán ellos los que abran y cierren el desfile del Primero de Mayo. Y a ese desafío de ser joven quien lo quiera ser nos sumamos todos, convencidos de que todo tiempo futuro sin ellos no cuenta.

La academia en el mundo laboral

A propósito del aniversario de la UJC, nos acercamos hoy a las prácticas profesionales de los futuros azucareros

| Jorge Pérez Cruz
| fotos: Reynaldo López Peña

Las Tunas.— Después de muchísimos años en las entrañas del coloso Antonio Guiteras, Idelmeris Ávila Zaldívar enrumbó sus pasos y sus experiencias hacia la Enseñanza Técnica y Profesional; y ahora anda de plácemes forjando a nuevas generaciones de obreros.

“Soy profesor del Departamento Agroindustrial en el Instituto Politécnico Industrial (IPI) Oscar Alberto Ortega Lora, en Delicias, municipio tunero de Puerto Padre, donde imparto las asignaturas de Operaciones Unitarias y Análisis Azucarero, y actualmente estamos haciendo prácticas cooperadas”.

Refiere que los alumnos actúan como si ya fueran obreros, pero bajo la guía de trabajadores experimentados para que ellos se vayan adiestrando de manera segura.

Emociones compartidas

Idelmeris afirma que en esta etapa dos grupos, con más de 20 estudiantes cada uno, realizan la práctica laboral. Sobre esto destaca: “Aquí tenemos las puertas abiertas y nos atienden bien, con la exigencia de que cumplamos al pie de la letra las medidas de seguridad y salud en el trabajo, y con disciplina para garantizar la integridad física por la complejidad de la labor”.

En las áreas los estudiantes ya son en cierta medida trabajadores del ingenio, por las tareas que acometen, y así se van formando en las exigencias de oficios vitales para el buen funcionamiento de la compleja tecnología y del proceso fabril.

Del aula a la industria

En el central, el joven Brayan Pérez Polo se siente como pez en el agua. Nació y ha crecido en Delicias, rodeado de personas con arraigada vocación azucarera, animadas por un coloso que durante mucho tiempo fue orgullo de la comunidad, de la provincia y el país.

Brayan aspira a convertirse en técnico en Fabricación de Azúcar, ya cursa el tercer año de la especialidad en el IPI, y asegura que “desde el primero he combinado la teoría con la práctica aquí en el ingenio, algo de gran utilidad porque aprendemos muchas cosas necesarias para la vida laboral”.

Pondera la importancia de la carrera que eligió y le emociona prepararse para ejercerla en esta industria y poder aportar un “grano de azúcar” a la recuperación del sector y a la producción de un rubro imprescindible para la economía nacional.

Al interior de la fragua

El Máster en Ciencias José Lorenzo Hernández, director del IPI, tiene los pies firmes en la escuela con la misma dureza de las estructuras del vetusto inmueble que, a pesar del



Alumnos del IPI Oscar Alberto Ortega realizan prácticas en áreas del central Antonio Guiteras.



El profe Idelmeris Ávila Zaldívar manifiesta su interés por formar a las nuevas generaciones.



El estudiante Brayan Pérez Polo, como todos sus compañeros de aula, reconoce los beneficios de conjugar teoría y práctica.

tiempo, conserva sus atractivos exteriores.

Hablamos como si nos conocieramos de toda la vida. Así son los maestros: diáfanos, transparentes, solícitos... y él es un educador consagrado que llegó al centro el 24 de octubre del 2024 lleno de energías positivas para darle continuidad al proceso docente-educativo y mantener en alto la formación de las nuevas generaciones.

“Tenemos completa la cobertura del colectivo docente y todos los programas cubiertos”, afirma y exalta que en la parte agroindustrial —el plato fuerte de la institución académica por las particularidades del territorio— cuentan con profesores especializados y categorizados: “Es una fortaleza porque tributan a la sostenibilidad de la fuerza laboral en esos frentes”, comenta.

La matrícula, el programa

En el centro, 86 educadores y 23 trabajadores de servicios, procuran calidad y eficiencia en la formación de los 396 estudiantes matriculados en las ocho especialidades de técnicos de nivel medio y de obreros calificados.

Todos priorizan el desarrollo de habilidades y valores en el ejercicio de sus futuras profesiones como parte de programas estratégicos de la nación vinculados con actividades agroindustriales, fundamentalmente relacionadas con las azucareras.

“En Tecnología de la Fabricación de Azúcar preparamos a 64 alumnos y tienen presencia en los tres años de la carrera, además formamos en Maquinaria Azucarera y Mecánico Industrial, hay otras que benefician al sector”, dice Lorenzo Hernández, y habla de técnicos de nivel medio en Contabilidad, Gestión de Capital Humano y Logística.

También conducen el aprendizaje en esferas como las de trabajador social, construcción civil y electricidad, esta última pone la atención en el impulso que reciben las obras destinadas al aprovechamiento de las fuentes renovables de energía.

Aulas anexas y futuro...

Resultan tan importantes los conocimientos impartidos en las aulas como los que se aprehenden en contacto directo con los potenciales puestos de trabajo: “Son esenciales

en el objetivo de coronar la preparación”, remarca Lorenzo Hernández.

Disponen de aulas anexas mediante convenios firmados con AzCuba, y los ministerios de la Construcción, Salud Pública, Transporte, y Educación, así como servicios comunales, y las relaciones son muy buenas.

En el venidero curso escolar prevén una matrícula de 536 educandos e incorporarán las especialidades de Termoenergética y Explotación del Transporte, atendiendo a las necesidades locales de profesionales en estas ramas del saber.

“Pensamos que es posible”, enfatiza el director del IPI como vocero de un colectivo que caracteriza: “Es muy comprometido, muy responsable. Ellos dejan a un lado los problemas cotidianos que agobian, como el difícil acceso al efectivo de sus salarios ya en tarjeta, los apagones, el transporte, los altos precios... y siguen aquí, a pie de pizarra siempre con el deseo de perfeccionar el proceso docente-educativo y elevar la calidad de nuestros egresados, como su mejor contribución al desarrollo económico y social del territorio”, sentencia.

EconoMía

Separata de Trabajadores / Año 67 de la Revolución
Año XI No. 2 / economia@trabajadores.cu

| Dolarización parcial de la economía

Difícil, pero necesaria

| Fidel Rendón Matienzo

Aunque la compleja situación financiera que desde hace años enfrenta Cuba nos obligó a recurrir a la dolarización parcial de la economía, el propósito sigue siendo la desdolarización.

Es lo primero que aclara Mildrey Granadillo de la Torre, vice ministra primera de Economía y Planificación (MEP), en alusión a este proceso transitorio y gradual, que se inserta dentro de los objetivos del Programa de Gobierno iniciado en el 2024 para reanimar la economía y corregir distorsiones.

También subraya que el peso cubano (CUP) continuará siendo el componente esencial del sistema financiero, y que para la implementación de la dolarización parcial se tuvieron en cuenta la experiencia internacional y la de nuestro propio país.

Ahora se retoma bajo un rerudido bloqueo estadounidense que precisamente dificulta el acceso a las divisas; en tanto por esa vía se procura captar la mayor cantidad posible con el fin de asumir los principales gastos y compromisos de la nación.

En el Programa de Gobierno anunciado en diciembre del 2023 por el primer ministro Manuel Marrero, uno de sus objetivos es la Estabilización Macroeconómica, la cual transita por la desdolarización parcial, la reducción de la inflación y la transformación del mercado cambiario, y otras medidas.

“Con la dolarización parcial se pretende una mayor presencia de productos nacionales en los establecimientos que vendan en divisas, y a partir de los ingresos que se capten estimular la producción nacional, al sector exportador, el



encadenamiento entre los actores económicos y fortalecer la empresa estatal socialista”, puntualiza Mildrey Granadillo.

De acuerdo con Yamilé Álvarez Tejo, jefa del Departamento Comercial de la cadena de Tiendas Caribe, unas 200 unidades, el 10 % de las destinadas a la venta en MLC, ofrecerán sus bienes y servicios en USD.

Concretamente 103 se hallan en polos o instalaciones turísticas como el hotel Gran Muthu, en 3ra. y 70, en Playa, y 65 están disseminadas en municipios cabece-

ras. Además de las radicadas en La Habana ya se han abierto establecimientos en Santiago de Cuba, Guantánamo, Holguín, Matanzas, Cienfuegos, Artemisa, Mayabeque y Pinar del Río, y por problemas de logística no se ha avanzado de acuerdo con el cronograma.

La vicetitular primera del MEP señala que no se deben abrir nuevos puntos mientras no estén creadas todas las condiciones. So-

bre los primeros resultados de este proceso explica que gradualmente hay un incremento en la captación de divisas y de concurrencia en tales unidades de productos nacionales y proveedores locales.

“Pero insistimos: es un programa que no solo se centra en las cadenas comerciales de Cimex, Fincimex y Tiendas Caribe, sino también en fomentar y potenciar el sector exportador del país”.

Para
reflexionar

La separata EconoMía propone una nueva sección: del día a día. Desde este espacio se expondrán explicaciones, con lenguaje claro y sencillo, sobre asuntos que preocupan a todos acerca de la cotidianidad socioeconómica que vive el país.

El objetivo es que el lector, sin didactismo, comprenda, a través de argumentos, el complejo escenario económico en que Cuba libra su tenaz batalla y enfrenta las limitaciones impuestas por el criminal bloqueo estadounidense, sin justificar los errores que se cometan a nivel de sociedad.



| Ilustración: Ana Karla Castillo Rodríguez



Más allá del mercado en divisas

| Silvio David Gutiérrez Pérez*

Sobre el debate actual de la dolarización parcial de la economía que se aplica en Cuba en algo está de acuerdo la mayoría de la población: "Ante el carácter abierto de la economía es imprescindible contar con diversas fuentes de divisas para que la nación pueda sostenerse y también desarrollarse".

Como ha divulgado de forma reiterada el Gobierno estadounidense en su política de máxima presión hacia nuestro país, pretende limitar drásticamente las posibilidades de adquirir divisas, estrangular la economía nacional y crear las condiciones para unlevantamiento social.

En estas circunstancias, ante los efectos adversos de esta política en las exportaciones de bienes y de servicios, el avance del turismo y la entrada de remesas por vías estatales, entre otras, hay que recurrir a medios más seguros para la adquisición de divisas, y el mercado interno es una opción que no se puede soslayar.

Cuba vive momentos complejos que requieren incrementar la confianza de los proveedores, los que exigen seguridad y puntualidad en la recuperación del dinero adelantado, y eso es posible utilizando el dólar en toda la cadena de comercialización del producto, desde su compra hasta la venta minorista.

Esta dolarización parcial de la actividad comercial es un aspecto polémico. Al trabajador cubano no se le paga su salario en dólares, la aplicación de la tasa de cambio oficial es muy limitada y la informal para comprar divisas está manipulada desde el exterior con proporciones especulativas. Dicha realidad no ofrece un mayor acceso directo de la población, pero la cadena de comercialización no termina en el mercado estatal, sus efectos se trasladan más allá de sus puertas de salida.

Vender en entidades estatales mercancías adquiridas en divisas en el exterior y las autóctonas que su calidad lo permiten, con pre-

cios formados a partir de su costo de compra y un margen comercial razonable, es una decisión que favorecerá a todos. Analicemos algunas razones:

Primero, desde la extensión de la medida ha ocurrido un aumento de ofertas en pesos cubanos en los mercados de los actores no estatales, aún insuficientes para provocar una reducción general de los precios, pero es relevante el caso del huevo y de varios productos alimenticios.

Segundo, la tasa de cambio informal debería tender a disminuir. Fueron muy diversas las opiniones sobre el esperado incremento sin límites de la tasa de cambio informal, porque con el aumento de la demanda de divisas crecería la tasa de cambio.

El efecto de incremento por esta razón no debe suceder, entre otras causas porque el dólar se reorienta de la importación a la compra en los mercados nacionales; los precios minoristas centralizados de seis productos de alto nivel de comercialización no permiten elevar los costos del dólar en pesos cubanos y la reducción del déficit fiscal ejerce un efecto de contención, al disminuir el dinero disponible en la economía para el cambio por el dólar.

Tercero, aunque aún no se han ofrecido datos oficiales, como todo negocio, la comercialización proporciona una diferencia favorable en divisas que permitirá contar con recursos para distribuir, entre otros, en favor de la canasta familiar normada.

En resumen, los efectos de la extensión de la dolarización parcial de la economía a los mercados en divisas no finalizan en las puertas de salida del establecimiento, aunque es muy temprano para conclusiones definitivas, esta medida ya muestra resultados parciales en beneficio de la población y del país.

*Máster en Finanzas Públicas y miembro de la Anec

debate

Con el dinero no se juega



| Francisco Rodríguez Cruz

y alcances. Las condiciones en este momento son además difíciles no solo financieramente, sino también en lo social y en lo político. Voces expertas difieren en sus apreciaciones sobre la posible efectividad o no de la medida en tales circunstancias, pero lo cierto es que urgía mover las fichas en el tablero monetario para intentar atajar o aliviar la actual crisis.

El consenso hacia este cambio hay que construirlo sobre la base de más información pública y transparencia, uno de los primeros y principales tropiezos con que arrancó esta nueva temporada de otras tiendas en divisas, a nuestro juicio todavía no resuelto.

"Por aquí pasa infinidad de turistas. Si pudiéramos venderles directamente en dólares, tendríamos más posibilidades de adquirir materias primas para ampliar nuestras producciones", nos comentó una de las directivas del proyecto.

Si vendieran en dólares, pensé yo, casi seguramente mis colegas no hubieran podido comprarse ese día sus bellas y cubanísimas prendas con el dinero de su salario en pesos cubanos y mediante una sencilla transferencia desde el celular. O tal vez habrían tenido que conformarse con unas pocas opciones de menor calidad en moneda nacional, al lado de una oferta más selecta en divisas.

La anécdota describe muy bien de cierta forma la disyuntiva en que la dolarización parcial de la economía vuelve a poner a la sociedad cubana. Por una parte, el proceso contribuye a captar divisas convertibles de una manera más expedita por el Estado y a dinamizar determinadas actividades económicas, pero por otra, ahonda las diferencias entre los distintos mercados y segregó o pone en desventaja a una gran cantidad de los consumidores.

Como bien conocemos, no es la primera vez que la economía cubana enfrenta este dilema e introduce variantes de dolarización parcial con distintos instrumentos

Monitorear, controlar y explicar los resultados que vaya arrojando esta dolarización parcial es un imperativo que no puede quedar solamente para los dos períodos ordinarios de sesiones de la Asamblea Nacional del Poder Popular en el año. Hay que enfatizar en las conexiones entre la recaudación que se obtenga por esa vía y la satisfacción de otras necesidades perentorias de la población.

Debemos entonces mantenernos imparciales ante los agoreros de la desgracia que dicen que esta dolarización parcial es un disparate, y también ante quienes la defienden como una solución mágica. Simplemente hay que poner el desempeño de esta medida bajo la lupa de la observación ciudadana.



| Suchel Cetro

Una realidad que no espera

| **Gabino Manguela Díaz**
fotos: **Agustín Borrego**

ABILIO PÉREZ FIALLO, trabajador jefe de brigada de la planta de jabonería en la Unidad empresarial de base (UEB) Suchel Cetro, habla muy rápido, lo que, unido al bullicio de los montacargas, hacen difícil el diálogo. Debo aguzar oídos y pensamiento para entender el alcance de sus palabras, mucho más cuando arrimó a su bolsillo el concepto de dolarización parcial de la economía. “Es algo que tiene cosas buenas y malas, pues favorece a los que laboran con la divisa, pero no me siento beneficiado, porque recibo mi salario en pesos cubanos”.

Para Alexander Puig Varona, director de la citada UEB —perteneciente a la Empresa Suchel, del Grupo Empresarial de la Industria Ligera (Gempil)—, dolarización parcial es tener la posibilidad financiera de reaprovisionarse de materia prima, principalmente virutas, para la fabricación de jabón, su primer encargo. “Son muy positivas mis expectativas, pues con eso quitamos presión al Estado, que entonces tendría que erogar menos dinero para que nosotros podamos cumplir los planes productivos”.

Por su parte, Yamisleydis Montané Pérez, secretaria general del buró sindical en la entidad, expresó regocijo por los beneficios que les proporciona esa dolarización. “Ahora estamos insertados en el comercio electrónico con un jabón que se vende en dólares y pudíramos asumir cada vez un mayor porcentaje de lo que se gasta”.

Ante el muy alto déficit de divisas, el país evaluó dolarizar parcialmente la economía, como una medida de corto plazo, transitoria y con una implementación gradual. La UEB Cetro, dedicada a la fabricación de jabón de tocador y de lavar, insertó su quehacer en la estrategia nacional para reimpulsar la economía.

Y lo hace condicionada por una realidad: o sí o sí a la dolarización parcial, pues la última etapa, especialmente el año 2024, no fue buena para el colectivo de trabajadores, que incumplió sus metas en un 50 % por falta de financiamiento.

Acerca la brasa a su sartén

Los análisis realizados por el colectivo demostraron la necesidad de acercar a la fábrica la materia prima fundamental: la viruta de jabón. Era una obligación tenerla a mano, en consignación, y así evitar las prolongadas e improductivas esperas, que en ocasiones duraban de 4 a 5 meses.

“Ello posibilita que en cuanto el dinero ingresa a la cuenta del proveedor, ya podemos utilizar parte de los varios centenares de toneladas de virutas que ahora permanecen en el patio. Dicha materia prima llega de muy diversos y lejanos lugares”, destacó Puig Varona, quien afirmó que todavía no tienen la suficiente para trabajar 24 horas.

Aún el Estado mantiene el aseguramiento financiero para una parte nada despreciable de la producción del jabón destinado a la población.

Su principal cliente es el Ministerio del Comercio Interior (Mincín), que debe recibir este año, según el plan, 8 mil 376 toneladas de jabón de lavar y 6 mil 780 de tocador, dirigidas a la canasta familiar normada.

Además, la UEB programó 480 toneladas asignadas al comercio electrónico y 300 para tiendas, cantidades que empleará la Empresa Comercializadora, Importadora-Exportadora de la Industria Ligera (Encomil) a través de sus plataformas de pago.

“Nosotros ganamos el 80 %, y Encomil recibe un margen comercial, algo que el año precedente nos generó ingresos por más de 482 mil 100 dólares, y en los dos primeros meses del 2025, sumamos casi 152 mil 500 dólares (USD)”, precisó el empresario.



La UEB Suchel Cetro no dispone de suficiente materia prima (virutas) para trabajar las 24 horas previstas según su capacidad.

No es nuevo para Suchel tener planificaciones en divisas, algo que ahora gana mayor fuerza con las acciones que ejecutan a través de la comercialización en estas plataformas de pago y de la aprobación de alianzas con firmas, negocios con mipymes y pagos desde el exterior.

“En la actualidad estamos en negociaciones con las tiendas que venden exclusivamente en USD.

“Constituyen la consignación y el comercio electrónico nuestras principales operaciones, una vez inmersos en la dolarización. En este 2025, como tenemos más experiencia, somos optimistas respecto a lo que esperamos fabricar. Creemos que será un mejor año, no hay otra alternativa”, dijo.

Casi 20 mil CUP por trabajador cada mes

Como parte también de este proceso de dolarización parcial, la UEB Cetro estableció dos alianzas estratégicas: con Cribas-Tamices y con Cargo line, dos firmas extranjeras en Cuba. “Ellos nos tributan envolturas, bouquet, entre otras materias primas, y nosotros hacemos el jabón, que vendemos a través del comercio electrónico. La alianza podría aumentar las ventas”.

En la planta de jabonería de la UEB Suchel Cetro laboran casi 100 mujeres y hombres, y su producción no termina en un almacén —como debería ser— sino en cajas amontonadas a su alrededor porque, según los directivos, la empresa Transcontenedores, del Grupo Empresarial de Servicios de Transporte Automotor (GEA), no ha podido cumplir el contrato de extracción por falta de combustible. Lamentablemente es jabón destinado a la canasta familiar normada.

No obstante el incumplimiento el pasado año de los planes para el Mincín por falta de financiamiento, los ingresos para los más de 200 trabajadores, superaron los más de 19 mil pesos cada mes, algo difícil de argumentar. “Eso fue posible —explicó el director—, porque fabricamos varios productos alternativos (jabón líquido, aromatizantes, detergente en pasta, desincrustantes, etc.) con residuos y recortería de otras fábricas, fundamentalmente la empresa mixta Suchel Lever, del Mariel.

“Para este año prevemos un salario medio de poco más de 5 mil y 9 mil CUP de ingresos totales, niveles similares a los del 2024. Pero con las producciones alternativas, con más valor, quizás se incrementen las utilidades, y también lo que llega al bolsillo de nuestros trabajadores tal como ocurrió un año antes”.



“En la dolarización parcial, la ganancia está en que los trabajadores sean parte de todo el proceso”, expresó Alexander Puig Varona, director de la UEB.

Ni exporta ni importa... ¿entonces?

Si algo me llamó la atención en nuestra visita a Cetro, enclavada al este de La Habana, fueron las limitaciones que tiene su dirección para asumir decisiones vinculadas con la divisa, aunque sí poseen cuentas en CUP.

“El diseño que tenemos, subrayó el director, no contempla que Cetro exporte e importe. La plataforma para la venta la tiene Encomil, comercializadora de la industria ligera, y a su vez, encargada del comercio de esos productos. Nosotros desde aquí hacemos la solicitud, pero la empresa Suchel decide las transferencias y lo que nos dará para las compras. La importadora es la que compra la materia prima.

“Todo lo que adquirimos es en dólares, incluido material de oficina, piezas de repuesto y otros insumos; de ahí que la principal tarea es buscar dinero, ingresar dólares. Nosotros hacemos los contratos nacionales, en CUP, no los de divisas”, refirió.

Entonces me pregunté, si Cetro es el que produce, por qué no decide y “lleva sus números”.

La utopía en el lienzo

Concluye hoy muestra de culto de José Omar Torres en los Estudios Abdala



José Omar logra exteriorizar su mundo interior para transmitir sentimientos y emociones perfilados en las líneas, las formas y los colores. | foto: Iván Soca

| Jorge Rivas Rodríguez

Azul es el título de la exposición de José Omar Torres (Matanzas, 1953), colateral a la 15 Bienal de La Habana, que desde el pasado 31 de enero y hasta hoy lunes permaneció abierta, con notable éxito de público y de crítica, en los Estudios Abdala, en la capital.

Este proyecto recrea el poema *Azul es la utopía*, del Premio Nacional de Literatura 2024 Waldo Leyva Portal. El prestigioso pintor, dibujante, grabador y escultor seleccionó ese texto del también escritor, periodista y diplomático para incluirlo en el catálogo a modo de palabras centrales por su sentido crítico e interpretativo: “La utopía es azul. La mancha roja/ que brota de las piedras de la orilla,/ tiene la vocación de la semilla/ y revienta en la luz. Quien la recoja,/ quien coseche los fru-

tos de su empeño,/ quien vea en ese azul, no lo imposible,/ sino el triunfo real y predecible/ que late en la esperanza y funda el sueño;/ quien pueda ver, repito, en la utopía,/ no el fugaz horizonte que se aleja/ y nos lleva a un vacío irreparable,/ descubrirá en el lienzo la poesía/ que triunfa del fracaso, y que nos deja/ una razón de vida perdurable”.

El poeta revela, con precisión lírica, algunos de los elementos compositivos que caracterizan los cuadros incluidos en la muestra; pinceladas que ofrecen al espectador disímiles lecturas que, como “triunfo real y predecible”, nos introduce a un cosmos “que late en la esperanza y funda el sueño”.

Omar explicó que “desde el pasado año venía preparando una muestra para la galería Habana Collage. Al cabo de meses trabajando invitó a la amiga y excelente curadora Marilyn Sampera, así como a otros artistas, para confrontar el trabajo y todos coincidieron al plantear que en el conjunto producido había dos exposiciones, dos discursos. Ante eso determiné hacer esta muestra colateral a la Bienal con las piezas que eran una continuación de mi obra anterior. Asimismo, al leer el poema *Azul es la utopía*, de Waldo Leyva, finalmente me decidí a hacer esta muestra que es una propuesta a la esperanza, al porvenir”.

Vale apuntar la evidente influencia que ejerce la música en el arte figurativo, abstracto y abstracto-figurativo de Torres, cuyo acto creativo tiene cierta similitud con la composición rítmico-sonora, ya que esta abstrae el sonido de las notas musicales sin imitar la realidad concreta. Su obra —como la de todos los abstractos— busca separarse del mundo verdadero en busca del arte puro.

Más información en www.trabajadores.cu

El libro en una letra



La tertulia La letra en rosa (último sábado de cada mes, en la galería de arte Mariano Rodríguez, Villa Panamericana, municipio de La Habana del Este) festejó por todo lo alto la cercanía del 31 de marzo, aniversario 66 de la creación de la Imprenta Nacional de Cuba, instituido desde 1981 como Día del Libro Cubano. | foto: Luisa Oneida Landín | Más información en www.trabajadores.cu

| VI Maratón Internacional Varadero 2025



Luis Ángel Martínez, ganador de la Maratón. | foto: Mónica Ramírez

Memorias de una carrera

| Daniel Martínez

Varadero.— A Luis Ángel Martínez y Lismay Osorio, mitad tenacidad y mitad corredores, les inunda el cansancio en la línea de meta. El triunfo con sus múltiples rostros les mira fijamente a los ojos. ¿Qué han hecho para imponerse en la VI edición de la Maratón Internacional de Varadero?

Por supuesto que correr mejor que los demás, ¿pero qué fuerza u objetivos los impulsaron? Entre un montón de felicitaciones y gritos de júbilo les enfocan las cámaras y mientras levantan las manos y regalan gestos de victoria dicen... Disculpen, ¿qué escribo? Esta historia no marcha del todo bien. Los relatos hay que comenzarlos por el principio.

La alarma del teléfono sonó casi a las cinco de la mañana. Desde el día anterior tenía decidido lanzarme al peligro. Era demasiado tarde para arrepentirme. Tenía el estómago algo revuelto, pero a mi manera había resuelto correr un tramo de la carrera...

Aproveché mi “privilegio” de periodista y a mi ritmo fui sacudiéndome de todas mis dudas en cada zancada. Tenía piernas, y corazón ¿qué más?, y fuerzas. Era mi día. Dejaría que los favoritos lanzaran su estrategia. Solo me dedicaría a palpar su experiencia y, por supuesto, la mía...

Todos los corredores al margen de su linaje competitivo leen el tráctico. Si es hora de adelantar, mantenerse en el grupo o “desangrar” al que tiene a su lado.

Sobre la marcha se ve mucho. Algunos se dan ánimos. Otros se rinden y lloran en el hombro de un espectador. Varios concluyen y se frenan las timados muscularmente, pero más sabios y fuertes. El espíritu de superación grita alto y robustece...

Todavía me queda algo de “gasolina en el tanque”. Disminuyo el paso y en silencio agradezco el vaso de café, que me regaló mi compañera de trabajo Yamilé Pizaco. Su esposo participa en la competencia y ella ejerce a cabalidad su papel de escudera en apoyo espiritual y

logístico. ¡Qué bueno contar con mujeres así!, digo y recuerdo a mi madre y a mi esposa...

Llega la parte mortal de la carrera. Pulsear contra la extenuación y los pensamientos negativos. Confieso que hace cerca de una hora que abandoné la brega, mas me muevo por distintos espacios del asfalto para apreciar cómo ciertos “locos” valientes cometen la temeridad de desafiar los códigos que dicta la persecución. ¡Aplausos para ellos! También temen y la sensatez les obliga a refugiarse en pequeños grupos que se asemejan a islas andantes. ¿Será otra forma de sobrevivir...?

Ya en la meta un muchacho de aspecto desaliñado y sudoroso se hace un último selfie para la posteridad. Dos muchachas hidratan sus labios fruncidos, un señor mayor como poseído asiente satisfecho y Ernesto Javier, un muchacho con una discapacidad, abraza a su padre hasta estrujarlo de emoción; definitivamente correr es para siempre... Disculpe si en algún momento de esta historia, tan dura como sincera, he perdido el hilo conductor, porque no es fácil correr y narrar, pero ¿qué dijeron los ganadores?

Luis Ángel Martínez (2:44:39), ganador de la maratón: “Fue una carrera dura, el clima no ayudó mucho. No salió la marca, sí el resultado. Ahora seguiré preparándome para las competencias que restan en el año como el Marabana”.

Lismay Osorio (3:52:50), triunfadora de la maratón, no pudo ofrecer declaraciones, concluyó muy extenuada y requirió de una mayor recuperación.

Alejandro Rodríguez (1:07:14), campeón de la media maratón: “Me preparé bien. Los rivales fueron competitivos. Vine para ganar. El circuito fue cómodo, es plano. Afecta el viento, si utilizas bien la estrategia se puede hacer. Solo he corrido esta distancia dos veces”.

Anisleidis Ochoa, ganadora de la media maratón: “Tuve buen ritmo, pero el aire frenaba algo. No estoy feliz con la marca, sí con la victoria. Ahora a entrenar para la Copa Cuba y el Memorial Barrientos”.



Palestina, no hay otra tierra

| Yimel Díaz Malmierca

“No tenemos otra tierra”, dice indignada una de las habitantes de Massafer Yatta, la zona de 20 pequeñas aldeas en Cisjordania cuya destrucción fue documentada en el largometraje *No other land*.

“Esta es nuestra tierra, por eso sufrimos por ella”, añade con serena entereza a los directores del audiovisual estrenado en el 2024 que hasta hoy ha obtenido una decena de lauros internacionales, entre ellos, el Oscar al Mejor Documental Largo en la reciente edición de esos premios.

“Massafer Yatta aparece en mapas del siglo XIX”, afirma uno de los protagonistas del filme. Expertos confirmaron que, desde 1945, figura en documentos cartográficos británicos, aunque misteriosamente desapareció de los planos israelíes que lo han convertido en “tierra de nadie”.

La historia de este abuso, que no consigue erradicar el apego de los nativos por su espacio vital, es una alegoría de lo que ocurre en toda Palestina.

En noviembre de 1947 Naciones Unidas aprobó la creación, en tierras palestinas, de dos Estados, uno judío y otro árabe. Sobre esa base nació Israel el 14 de mayo de 1948. Desde entonces ha boicoteado la nación que debió ser su par.

Una reciente investigación realizada por el Centro Irlandés de Derechos Humanos, de la Universidad Nacional de Irlanda, confirma que “los sucesivos Gobiernos israelíes han promovido la búsqueda de una mayoría demográfica judía y la reducción y eliminación de los palestinos”.



No tenemos otra tierra.

| foto: Fotograma del documental *No other land*

En virtud de la Ley de Retorno (1950), cualquier judío, o descendiente, puede viajar a Israel y obtener la ciudadanía. Al mismo tiempo, el Estado sionista niega el derecho a regresar a los millones de refugiados palestinos, especialmente las víctimas de la Nakba (catástrofe), de 1948, y la Naksa (retroceso), consecuencia de la Guerra de los Seis Días, de 1967.

Durante todo este tiempo Israel ha impuesto un régimen de discriminación racial y apartheid, certifican expertos del Comité para el Ejercicio de los Derechos Inalienables del Pueblo Palestino, de la Asamblea General de las Naciones Unidas, quienes estiman en más de 300 mil millones de dólares las pérdidas económicas ocasionadas a ese país entre 1948 y 2023 (antes de la guerra).

A la luz del Derecho Internacional, Israel es una “potencia ocu-

pante”, con obligaciones y responsabilidades jurídicas que incumple de manera sostenida. En fecha tan temprana como 1967, el asesor jurídico del Ministerio de Asuntos Exteriores reconoció que las ambiciones anexionistas israelíes exigían dejar abiertas todas las opciones: “No debemos reconocer que nuestra condición en los territorios administrados es simplemente de una potencia ocupante”, escribió. Bajo ese principio crecieron asentamientos de colonos judíos en Cisjordania y en la Riba-rra Occidental, incluida Jerusalén Oriental y la Franja de Gaza.

Luego de la Nakba, que desplazó forzosamente a más de 750 mil palestinos, Israel ha incursionado militarmente en varias ocasiones y estableció, entre otros horrores, un sistema de permisos para limitar la movilidad de la población y separar

a las familias. A cada sublevación o protesta respondió con violencia extrema, mayor colonización, incursiones, bombardeos masivos y asesinatos de civiles.

“Los habitantes de Gaza siguieron muriendo en masa porque Israel utilizó la violencia extrema para reafirmar el control”, dijo Jehad Abu-salim, director ejecutivo de The Jerusalem Fund; mientras Raz Segal, profesor adjunto en Estudios del Holocausto y Genocidio de la Universidad de Stockton (EE. UU.), declaró que el Estado sionista ha probado su intención genocida en tres acciones descritas por el Derecho Internacional: “Matar a miembros de un grupo; causar daños corporales o mentales graves; e infligir deliberadamente al grupo condiciones de vida destinadas a provocar su destrucción física total o parcial”.

En ese contexto, agravado por la guerra iniciada el 7 de octubre del 2023, el mundo ha conmemorado este 30 de marzo el Día de la Tierra Palestina. La fecha recuerda la huelga general realizada allí ese día de 1967 en la que fueron asesinados 7 jóvenes palestinos. Para algunos, la protesta confirmó el creciente sentido de pertenencia de la comunidad árabe en Israel y el despertar de la conciencia política del pueblo palestino.

Este sábado Hamás divulgó un comunicado a propósito de la efeméride, en el cual reconoció que “no hay soberanía ni legitimidad para la ocupación” y que “la resistencia es el único camino para defender nuestra tierra y nuestros lugares sagrados, recuperar nuestros derechos legítimos y frustrar todos los planes de Israel”.



| José Luis Martínez Alejo

Ciego de Ávila.— “Lo que está para mí nadie me lo quita...”, parafraseaba el estribillo Ana Delia Rodríguez González, quien dijo que le encanta bailar, y enfatizó: “Nadie me quitará lo bailado, porque, por enésima vez, volveré a disfrutar en la fiesta de los trabajadores el venidero Primero de Mayo”.

La obrera ratificó un compromiso a modo de homenaje: “Por mí no va a quedarse sin vencer el reto de los azucareros avileños de desfilar tras el cumplimiento del plan de producción de azúcar”.

Para enfrentar tal desafío, partió de su industria nombrada Primero de Enero, para apoyar las faenas en el central Ciro Redondo, único moledor en la provincia de Ciego de Ávila.



Ana Delia Rodríguez González.

| foto: Del autor

“Nada me resulta imposible. Sembré, guataqueé y corté caña, cociné en pelotones de corte mecanizado, trabajé en centros de acopio, en áreas de autoabastecimiento de alimentos, en las reparaciones de nuestra fábrica”, subrayó Ana Delia quien posee una historia de vida germinada casi al pie de los cañaverales.

Ella es como el retoño de una familia de alto poten-

cial. “Abuela cocinaba para los cortadores de caña; mi papá guataqueaba mucho y batía mezcla en la construcción para mantenernos”.

“Él no quería que hiciera trabajos fuertes, pero seguí su ejemplo hasta convertirme en operadora y mecánica de la planta moledora de nuestro central violetaño, que hoy se alista para la elaboración de meladura”.

“Tampoco considero tan complicado como purgar azúcar el funcionamiento del sindicato, que requiere de liderazgo para representar a sus afiliados”, afirmó la secretaria general de la sección sindical de molinos y basculadores en el ingenio Primero de Enero.

En las actividades previas al Día de la Clase Obrera, es un honor contar con la consagración, optimismo y simpatía de esta septuagenaria trabajadora recientemente condecorada con la Orden Nacional por 50 años de trabajo en la Industria Azucarera.

| Anteproyecto del nuevo Código de Trabajo Todas las opiniones cuentan

| Gabino Manguela Díaz

La discusión del Anteproyecto del Código de Trabajo constituye un ejercicio de participación plena, de democracia socialista, de unidad y expresión de los intereses colectivos, en el que todas las opiniones cuentan, lo que ratifica que el derecho del trabajo debe ser una herramienta para todos, afirmó Martha Elena Feitó Cabrera, ministra de Trabajo y Seguridad Social (MTSS).

Al intervenir el viernes último en la jornada final del XVII Encuentro Internacional de Abogados Laboralistas y del Movimiento Sindical, la titular del MTSS subrayó que el novedoso Código precisará su aplicación a todos los trabajadores y empleadoras en el país, e incorporará ele-

mentos asociados al trabajo como derecho y deber, la no tolerancia a las manifestaciones de discriminación, violencia y acoso en el ámbito laboral, y a la prohibición del trabajo forzoso.

Informó que ahora corresponde la preparación del movimiento sindical y de otros especialistas del derecho, que participarán en el proceso de consultas con los trabajadores y dijo que para su aprobación está prevista su presentación al Parlamento en diciembre venidero.

Subrayó entre otros elementos contentivos del Anteproyecto, la capacidad jurídica para establecer relaciones de trabajo a los 18 años y la posibilidad razonable para que personas en situación de discapacidad accedan al trabajo en igualdad de condiciones.